

Reforma: Ofrece 42 bienes para evitar cárcel. **El Universal:** "El dolor nos unió". **Excélsior:** Por 5 mil pesos enseñan a jueces a hacer campaña. **La Jornada:** En manos de sólo 36 personas, 40 mil hectáreas de ejidos. **El Sol de México:** Detectan más puntos ciegos en frontera sur. **El Herald de México:** UNAM adopta austeridad estilo 4T.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Mejora biotecnología agua de chinampas. **El Universal Cd.:** Mantenimiento de Utopías: destinan 25.3 MDP **Excélsior Cd.:** Ecobici envejece mal. **La Jornada Cd.:** En 5 años, 20% de capitalinos rebasarán la brecha de los 60 años **El Sol de México Cd.:** Universidad se queda sin personal de limpieza. **El Herald de México Cd.:** Van más de 340 toneladas incautadas

TARJETA INFORMATIVA

"La democracia es más que un sistema político, es una forma de vida que debe ser aprendida y practicada diariamente desde cualquier edad", afirmó **Patricia Avendaño**, consejera presidenta del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, durante el Ciclo de Diálogos: "Herramientas de Innovación para la Gobernanza Electoral". La **presidenta del instituto** participó en la segunda mesa de este ciclo denominada "¿Cómo educar a la ciudadanía en democracia y cómo saber que se está haciendo bien?", donde expuso que entre las principales facultades del **IECM** se encuentra la educación cívica para lo cual el Instituto desarrolla diversas acciones dirigidas a todas las personas habitantes de la capital del país. [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Reforma](#)

El Programa Político de la División de Ciencias Socioeconómicas de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán (FES Acatlán) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en conjunto con el Observatorio de Reformas Políticas en América Latina, organizaron la presentación del libro "La capacidad de resiliencia de las democracias: elecciones y política en contexto de pandemia", obra coordinada por la doctora Flavia Freidenberg, investigadora del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y directora académica del Observatorio. El Auditorio 901 de la FES Acatlán fue el escenario donde la **Consejera Electoral del IECM, Cecilia Aída Hernández Cruz**, autora de uno de los capítulos, así como otros especialistas, interactuaron con la comunidad universitaria de esta casa de estudios en torno a la manera en que diversos países encararon la pandemia mundial por el virus SARS-CoV-2 (COVID-19) y cómo lograron sacar adelante los compromisos democráticos de sus respectivas naciones. [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#)

A menos de tres meses de que se lleven a cabo las elecciones extraordinarias del Poder Judicial, el Instituto Nacional Electoral (INE) aseguró que ha firmado convenios generales de coordinación y colaboración con los Organismos Públicos Locales (OPL) de 17 estados que organizarán procesos electorales extraordinarios judiciales locales. Las entidades son Aguascalientes, Baja California, Chihuahua, Ciudad de México, Coahuila, Colima, Durango, Estado de México, Michoacán, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas. (En la imagen aparece la **Consejera Presidenta del IECM, Patricia Avendaño Durán**. Pie de foto: Uno de los acuerdos firmados, entre el INE y el IECM.) [Ovaciones](#)

En entrevista, el **Consejero del Instituto Electoral capitalino, Ernesto Ramos Mega** informó que para el proceso electoral local extraordinario del Poder Judicial de la Ciudad de México 2024-2025, los capitalinos votarán en junio próximo en tres boletas: una para elegir a jueces, la segunda para magistrados —en cada una de las cuales se incluirán a los candidatos hombres y mujeres— y la tercera para la conformación del nuevo Tribunal de Disciplina. [La Jornada](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL LOCAL

El cierre de la Comisión Especial para la selección de jueces y magistrados en la Ciudad de México marca un hito en la transparencia y rendición de cuentas del Poder Judicial. Con su trabajo concluido, el diputado Alberto Martínez Urincho enfatizó que este proceso no solo fortalece la confianza pública, sino que también permite una evaluación abierta de la trayectoria de quienes aspiran a impartir justicia. [Diario Basta \(Sitio\)](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Aprender a hacer una campaña electoral como los políticos tradicionales le cuesta a los jueces, magistrados y ministros desde cinco mil hasta 45 mil pesos. La próxima semana, el INE se alista a aprobar nuevos topes de campaña para la elección judicial, que irían desde 220 mil pesos para un aspirante a juez de distrito hasta 1.4 millones de pesos para quien busca un lugar en la Suprema Corte. [Excélsior](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) generó 24 criterios para determinar la validez o nulidad de los votos de la elección judicial del 1° de junio. Frente a un proceso inédito, por primera vez el ciudadano no marcará emblemas de partidos políticos, sino que escribirá en la parte superior de la boleta, en pequeños recuadros, los números asignados a los candidatos de su preferencia. [La Jornada](#)

Frente a las restricciones de propaganda, los candidatos a juzgadores, especialmente los de alcance nacional como ministros y magistrados del Tribunal Electoral y el Tribunal de Disciplina Judicial, centrarán sus estrategias en redes sociales. [La Jornada](#)

Frente al galimatías al que se enfrentarán los ciudadanos en las boletas de la elección del Poder Judicial, el INE flexibilizó la votación para evitar que por errores anulen su sufragio. La autoridad electoral reconoce que al ser una papeleta inédita habrá confusión, pues en lugar de votar por un candidato como en otros comicios, ahora podrán hacerlo por 9 o 10 y con un diseño complicado. [Reforma](#)

Luego de que el Tribunal Electoral rechazó los 220 mil 326 pesos como tope único de gasto de campaña para los aspirantes a ministro, magistrado o juez del Poder Judicial, en cumplimiento de la resolución, el INE analiza la posibilidad de que ahora el tope rebase en algunos casos el millón de pesos. [El Heraldo de México](#)

Cuatro candidatos que competirán por ser jueces o magistrados en materia penal que fueron denunciados por estar supuestamente vinculados a la delincuencia organizada y tres candidatos denunciados por violencia de género y acoso, podrían aparecer en las boletas para la próxima elección judicial. [UnomásUno](#)

REFORMA ELECTORAL

Enrique Krauze escribe: La libertad es un derecho que el régimen desprecia, una palabra que abomina. Y se nota en cualquiera de sus acepciones. ¿Libertad de elección? Con la captura del INE y el Trife, estamos en vías de ver conculcado el derecho de elegir libremente a nuestros gobernantes. La reforma electoral planteada por el gobierno anterior no se concretó, pero con las alevosas "supermayorías" de la alianza gobernante, el cambio de reglas y autoridades electorales está a merced de la voluntad presidencial. [Reforma](#)

PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

La Conferencia Mundial de Mujeres Parlamentarias concluyó ayer con la determinación de las representantes de 62 naciones de avanzar en leyes que permitan lograr la paridad y la erradicación de la violencia de género "en línea y fuera de línea" en contra de quienes participan en política. [La Jornada](#)

CONGRESO LOCAL

En 2022 la Ciudad de México firmó un convenio con la plataforma de hospedaje Airbnb y la UNESCO para promover la capital como destino para nómadas digitales. Le entonces jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum, dijo que esta medida generaría "importantes recursos económicos". Dos años después, ante las críticas por el aumento de las rentas y el costo de vida, el congreso capitalino aprobó una serie de reformas para regular las plataformas digitales que utilizan nómadas digitales. [El Universal](#)

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, se congratuló por la aprobación en comisiones del Congreso de la Ciudad de México de la propuesta legislativa de un modelo taurino libre de violencia. En mensajes en sus redes sociales, afirmó que se trata de transformar la fiesta brava y no desaparecerla. [Excélsior](#)

Proponen crear la Agencia de Desarrollo Energético Sustentable y Justicia Energética, lo que permitiría garantizar un desarrollo sustentable y sostenible en la capital. La iniciativa del secretario de la Mesa Directiva del Congreso de la Ciudad de México, el morenista Fernando Zárate Salgado, va encaminada a apoyar, en parte, la Estrategia Nacional del Sector Eléctrico que presentó recientemente la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. [La Prensa](#)

Para erradicar el acoso escolar y garantizar la seguridad de los estudiantes, tanto de escuelas públicas como privadas, la coordinadora de la fracción parlamentaria del PRI en el Congreso de la Ciudad de México, Tania Larios Pérez, promueve mediante una iniciativa el incluir ese hecho como un delito en el Código Penal. [La Prensa](#)

Nos dicen que cuando la jefa de Gobierno Clara Brugada anunciaba el fin de la fiesta brava, como se le conoce, actualmente a quien no le gustó fue al diputado de Morena en el Congreso de la Ciudad de México, Pedro Haces Lagos, que atónito escuchaba el posicionamiento oficial sobre ese tema y decidió quedarse en la conferencia de prensa, aunque sus adversarios dentro del partido y del gobierno decían que renunciaría a Morena porque no están de acuerdo con la decisión colectiva. [La Prensa](#)

La mayoría de los integrantes del Congreso de la Ciudad de México estuvieron de acuerdo en exhortar a la Secretaría de Movilidad (Semovi) del gobierno capitalino, para que realice en el ámbito de sus atribuciones las medidas necesarias, a fin de modificar la circulación del transporte de carga en la metrópoli al horario nocturno, para mejorar la movilidad y hacer más eficientes los traslados, con una reducción del impacto ambiental y garantizar mayor seguridad para peatones, ciclistas y automovilistas. [La Prensa](#)

CIUDAD DE MÉXICO

De color ámbar tirando a naranja se encendieron los focos en el gobierno de la CDMX ante el retraso en la contratación y reparación de cámaras, además de servicios tecnológicos para el C5. Como se sabe, ese centro es una arteria fundamental en la vigilancia capitalina y el propósito de duplicar el número de cámaras al final del sexenio está en riesgo de cumplirse. Junto con ello, crecen los reclamos de ciudadanos por cámaras ya instaladas que han dejado de servir y no se reparan. [Reforma](#)

NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que los Programa Sociales son un referente internacional que invita a los gobiernos a usar los recursos provenientes de la ciudadanía para el propio bienestar de la gente. Desde Las Margaritas, Chiapas, dijo que no hay nada más hermoso que estar cerca del pueblo, ya que los gobiernos de la 4T son administraciones hechas por y para la gente. [El Herald de México](#)

El Buque Escuela Cuauhtémoc, símbolo de la Armada de México, cuenta con 20 mujeres en su tripulación, un logro significativo desde que, en 2011, embarcaron las primeras navegantes. Excélsior acompañó a un grupo de marinos durante una travesía de 42 horas por las costas de Oaxaca y Guerrero, como parte de su preparación para el próximo viaje de instrucción. [Excélsior](#)

Un órgano administrativo dependiente de la Secretaría Anticorrupción y de Buen Gobierno, denominado Transparencia para el Pueblo, será el encargado de sustituir al INAI como autoridad para resolver las inconformidades de los ciudadanos ante negativas de información del Poder Ejecutivo. [Reforma](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: México ya tiene candidata para la dirección general de la Unesco. Se trata de Gabriela Ramos, una brillante diplomática quien actualmente funge como subdirectora de ese organismo internacional y quien durante años trabajó en la OCDE muy cerca de José Ángel Gurría. [Reforma](#)

Bajo Reserva indica: Nos cuentan que el caso del rancho Izaguirre de golpe puso el reflector sobre la causa de por lo menos dos décadas de familiares de desaparecidos y provocó que los múltiples colectivos encontraran un momento de unidad en su denuncia de uno de los procesos más dolorosos que ha golpeado al país y que ha tenido una pobre respuesta de gobiernos y fiscalías. [El Universal](#)

Frentes Políticos señala: Diez de calificación. Fue una semana intensa para la educación en México. La presidenta Claudia Sheinbaum puso en marcha "Vive saludable, vive feliz!", un programa de la SEP que arrancó en cinco entidades, con Mario Delgado presente en Morelos y Puebla. [Excélsior](#)

Sacapuntas refiere: Avanza a pasos agigantados el programa Salud Casa por Casa. Desde Chiapas, a donde acompañó a la presidenta Claudia Sheinbaum, la secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel, informó que son ya siete millones los adultos mayores que han recibido visitas a domicilio de personal médico, que les brinda atención. [El Heraldo de México](#)

El Caballito publica: Tal parece que las Utopías, proyectos que buscan ser emblema de la administración de Clara Brugada, comienzan a tomar forma o al menos eso fue lo que detalló el secretario de Obras y Servicios, Raúl Basulto, a los integrantes del Gobierno capitalino, a quienes este fin de semana presentó las primeras siete de 16 que habrá en la Ciudad. [El Universal](#)